  توصيف المقرر (عربي/ انجليزي)

· المؤسسة التعليمية 
· الكلية/ القسم 
أ ) تحديد المقرر والمعلومات العامة 
1 – اسم المقرر و رقمه:    

2 – الساعات المعتمدة: 

3 – البرنامج أو البرامج التي يتم تقديم المقرر ضمنها
(إذا كان هناك أشياء عمومية مختارة في برامج عدة يجب ذكرها فضلا عن ذكر البرامج)

4 – اسم عضو هيئة التدريس المسئول عن تدريس  المقرر: 

5 – المستوى أو السنة التي سيتم تقديم هذه المقرر فيه: 

6 – المتطلبات المسبقة لهذه المقرر (إن وجدت) 

7 – المتطلبات المصاحبة لهذه المقرر (إن وجدت) 

8 – مكان تدريس المقرر إن لم يكن في المقر الرئيسي للمؤسسة التعليمية.
9– لغة تدريس المقرر.
ب ) الأهداف : 
1 – وصف موجز لنتائج التعلم الأساسية للطلبة المسجلين في هذا المقرر:

2 – صف باختصار أية خطط يتم تنفيذها في الوقت الراهن من أجل تطوير وتحسين المقرر (مثلا: الاستخدام المتزايد للمواد والمراجع التي تعتمد على تكنولوجيا المعلومات أو شبكة الانترنت، والتغييرات في محتوى المقرر بناء على نتائج البحوث العلمية الجديدة في المجال):


-


-

-



-

ج ) وصف المقرر: (ملاحظة: وصف عام للنموذج الذي سيستخدم للنشرة أو الدليل الذي سيرفق)
	1 – المواضيع المطلوب بحثها وشمولها

	الموضوع 
	عدد الأسابيع
	ساعات الاتصال

	
	
	

	
	
	

	
	
	

	
	
	

	
	
	

	
	
	

	
	
	

	
	
	

	
	
	

	
	
	


2 – مكونات المقرر (مجموع ساعات الاتصال في الفصل الدراسي): 
	المحاضرة
	الدروس الخاصة 
	العملي / الميداني / التدريب التعاوني أو الامتياز لطلبة التخصصات الصحية
	أخرى

	
	
	
	


3 – دراسة إضافية خاصة/ ساعات تعلم متوقعة من الطلبة في الأسبوع (المطلوب هنا المعدل المتوقع للفصل الدراسي وليس المتطلبات المحددة في كل أسبوع):
4 – تطوير نتائج التعلم في نطاقات أو مجالات التعلم
لكل مجال من مجالات التعلم الموضحة فيما يلي يجب توضيح :    

-  ملخص موجز للمعرفة أو المهارات التي صمم المقرر من أجل تطويرها. 

- وصف لاستراتيجيات التعلم المطلوب استخدامها لتطوير تلك المعرفة أو المهارات. 
- طرق تقييم الطالب المستخدمة في المقرر لتقييم نتائج التعلم في المجال المعني. 

أ – المـــــــــــعــرفـــة 
	· وصف المعرفة التي سيتم اكتسابها من المقرر.

· استراتيجية التعليم (التدريس المطلوب استخدامها لتطوير تلك المعرفة.

· طرق تقييم المعرفة المكتسبة.




        -
ب – المهارات المعرفية (الإدراكية)
1 - المهارات المعرفية المطلوب تطويرها:


-


-


-

2- استراتيجيات التعلم المستخدمة في تطوير المهارات المعرفية:


-


-



-

3– طرق تقييم المهارات المعرفية المكتسبة:


-


-



-

ج –  مهارات العلاقات البينية (الشخصية)  والمسئولية
1 –  وصف لمهارات العلاقات الشخصية مع الآخرين، والقدرة على تحمل المسئولية المطلوب تطويرها:  

2 - استراتيجيات التعليم المستخدمة في تطوير هذه المهارات والقدرات:


-

3 – طرق تقييم اكتساب الطلبة لمهارات العلاقات الشخصية وقدرتهم على تحمل المسئولية:



-
د – مهارات الاتصال، وتقنية المعلومات، والمهارات الحسابية (العددية):

1 – وصف المهارات العددية ومهارات الاتصال المطلوب تطويرها: 

2 - استراتيجيات التعليم المستخدمة في تطوير هذه المهارات:


-

3 – طرق تقييم اكتساب الطلبة لمهارات الاتصال ، وتقنية المعلومات، والمهارات الحسابية (العددية): 
هـ ) المهارات الحركية (إن كانت مطلوبة) 

1 – وصف للمهارات الحركية (مهارات عضلية ذات منشأ نفسي) المطلوب تطويرها في هذا المجال:

2 - استراتيجيات التعلم المستخدمة في تطوير المهارات الحركية:


-


-


-

3 – طرق تقييم اكتساب الطلبة للمهارات الحركية:


-


-


-

-
5 - تحديد الجدول الزمني لمهام التقويم التي يتم تقييم الطلبة وفقها خلال الفصل الدراسي 

	رقم التقييم 
	طبيعة مهمة التقييم  (مثلا: مقالة، أو اختبار قصير، أو مشروع جماعي، أو اختبار فصلي... الخ
	الأسبوع المستحق
	نسبة الدرجة إلى درجة  التقييم النهائي

	1
	
	
	

	2
	
	
	

	3
	
	
	

	4
	
	
	

	5
	
	
	

	6
	
	
	

	7
	
	
	

	8
	
	
	


د) الدعم المقدم للطلبة
الإجراءات أو الترتيبات المعمول بها لضمان تواجد أعضاء هيئة التدريس من أجل تقديم المشورة والإرشاد الأكاديمي للطالب المحتاج لذلك ( مع تحديد مقدار الوقت – الساعات المكتبية- الذي يتواجد فيه أعضاء هيئة التدريس في الأسبوع):

هـ )مصادر التعلم
1 – الكتاب (الكتب) الرئيسة المطلوبة: 


-


-
2 – المراجع الأساسية: 


-
3 – الكتب والمراجع الموصى بها (الدوريات العلمية، التقارير... الخ) (يرفق قائمة بذلك):
4 – المواد الالكترونية و مواقع الانترنت ... الخ:

5 – مواد تعلم أخرى مثل البرامج التي تعتمد على الكمبيوتر أو الأقراص المضغوطة أو المعايير المهنية أو الأنظمة: 

و ) المرافق المطلوبة 

حدد متطلبات المقرر بما في ذلك حجم الفصول والمختبرات (أي عدد المقاعد في الفصول والمختبرات ومدى توافر أجهزة الكمبيوتر .. الخ).
1 – المرافق التعليمية (حجرات المحاضرات والمختبرات  ... الخ):

2 – أجهزة الكمبيوتر:
3 – موارد أخرى (حددها – مثلا: إذا كان مطلوبا معدات مختبر معينة حدد المتطلبات أو أرفق قائمة):

ز ) تقييم المقرر وعمليات التحسين: 
1 – استراتيجيات الحصول على نتائج الطالب وفعالية التعليم:


-


-


-

2 – الاستراتيجيات الأخرى المتبعة في تقييم عملية التعليم إما عن طريق الأستاذ أو عن طريق           القسم:


-
3 – عمليات تحسين التعليم: 


-


-


-
4 – عمليات التحقق من مستويات إنجاز الطلبة (مثلا: فحص التصحيح أو الدرجات من قبل عضو هيئة تدريس مستقل لعينة من أعمال الطلبة، وقيام أستاذ المقرر بتبادل تصحيح عينة من الواجبات أو الاختبارات بصفة دورية مع عضو هيئة تدريس آخر لنفس المقرر في مؤسسة تعليمية أخرى)

5 – صف الترتيبات والخطط المعدة للمراجعة الدورية لفاعلية المقرر والتخطيط للتحسين:

-
Kingdom of Saudi Arabia
The National Commission for Academic Accreditation & Assessment
Course Specification

Course Specification

	· Institution



	· College/Department 


A Course Identification and General Information

	1.  Course title and code:

	2.  Credit hours

	3.  Program(s) in which the course is offered. 

(If general elective available in many programs indicate this rather than list programs)



	4.  Name of faculty member responsible for the course



	5.  Level/year at which this course is offered

	6.  Pre-requisites for this course (if any)



	7.  Co-requisites for this course (if any)



	8.  Location if not on main campus




B  Objectives  
	1.  Summary of the main learning outcomes for students enrolled in the course.



	2.  Briefly describe any plans for developing and improving the course that are being implemented.  (eg increased use of IT or web based reference material,  changes in content as a result of new research in the field)




C.  Course Description  (Note:  General description in the form to be used for the Bulletin or Handbook should be attached)

	1 Topics to be Covered 



	Topic
	No of

Weeks
	Contacthours

	
	
	

	
	
	

	
	
	

	
	
	

	
	
	

	
	
	

	
	
	

	
	
	


	2 Course components (total contact hours per semester): 



	Lecture:
	Tutorial:  
	Practical/Fieldwork/Internship:


	Other:


	3. Additional private study/learning hours expected for students per week. (This should be an average :for the semester not a specific requirement in each week)

	4. Development of Learning Outcomes in Domains of Learning  

For each of the domains of learning shown below indicate:

· A brief summary of the knowledge or skill the course is intended to develop; 

· A description of the teaching strategies to be used in the course to develop that knowledge or  skill;

· The methods of student assessment to be used in the course to evaluate learning outcomes in the domain concerned.

	a.  Knowledge  

	(i)  Description of the knowledge to be acquired



	(ii)  Teaching strategies to be used to develop that knowledge



	(iii)  Methods of assessment of knowledge acquired



	b.  Cognitive Skills

	(i)  Cognitive skills to be developed



	(ii)  Teaching strategies to be used to develop these cognitive skills



	(iii)  Methods of assessment of students cognitive skills 



	c. Interpersonal Skills and Responsibility 

	(i)  Description of the interpersonal skills and capacity to carry responsibility to be developed 



	(ii)  Teaching strategies to be used to develop these skills and abilities



	(iii)  Methods of assessment of students interpersonal skills and capacity to carry responsibility



	d.   Communication, Information Technology and Numerical Skills 

	(i)  Description of the skills to be developed in this domain.



	(ii)  Teaching strategies to be used to develop these skills



	(iii)  Methods of assessment of students numerical and communication skills 



	e.  Psychomotor Skills (if applicable)

	(i)  Description of the psychomotor skills to be developed and the level of performance required



	(ii)  Teaching strategies to be used to develop these skills



	(iii)  Methods of assessment of students psychomotor skills




	5. Schedule of Assessment Tasks for Students During the Semester



	Assessment 
	Assessment task  (eg. essay, test, group project, examination etc.)
	Week due
	Proportion of Final Assessment

	1


	
	
	

	2

 
	
	
	

	3


	
	
	

	4


	
	
	

	5


	
	
	

	6


	
	
	

	7


	
	
	

	8


	
	
	


D. Student Support
	1. Arrangements  for availability of faculty for individual student consultations and academic advice. (include amount of time faculty are available each week)




E Learning Resources

	1. Required Text(s)



	2. Essential References 



	3- Recommended Books and Reference Material (Journals, Reports, etc) (Attach List)



	4-.Electronic Materials, Web Sites etc



	5- Other learning material such as computer-based programs/CD, professional standards/regulations




F. Facilities Required

	Indicate requirements for the course including size of classrooms and laboratories (ie number of seats in classrooms and laboratories, extent of computer access etc.)

	1.  Accommodation (Lecture rooms, laboratories, etc.)



	2. Computing resources



	3. Other resources (specify --eg. If specific laboratory equipment is required, list requirements or attach list) 




G   Course Evaluation and Improvement Processes

	1 Strategies for Obtaining Student Feedback on Effectiveness of Teaching



	2  Other Strategies for Evaluation of Teaching by the Instructor or by the Department



	3  Processes for Improvement of Teaching



	4. Processes for Verifying Standards of Student Achievement (eg. check marking by an independent faculty member of a sample of student work, periodic exchange and remarking of a sample of assignments with a faculty member in another institution)



	5  Describe the  planning arrangements for periodically reviewing course effectiveness and planning for improvement.




